

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias; la de Administración á Juan J. Morato.

Suscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

## Yerran unos y otros.

Equivócanse los que niegan la posibilidad de que la clase trabajadora se emancipe; equivócanse igualmente los que dicen á los proletarios que su mejoramiento y su emancipación es cosa fácil y capaz de obtener en plazo breve.

Ni á unos ni á otros deben hacer caso los obreros.

Que hay posibilidad de que los trabajadores conozcan sus intereses, lo que deben hacer por ellos y el término que ha de tener su campaña contra la clase que hoy los domina y explota, dícelo, de una parte, la unión que entre ellos se establece, el espíritu de solidaridad que cada vez se difunde con más fuerza por sus filas y la mayor instrucción que hoy tienen comparada con la que ayer poseían; y de otra, la decadencia de la clase capitalista, su inutilidad como elemento social y su absoluta impotencia para evitar los graves conflictos y los hondos males que, en medio de asombrosos progresos, suscita el régimen individualista.

Un mayor grado de desenvolvimiento económico, y respondiendo á él, una unión y organización más perfectas de la clase obrera y más instrucción y educación de las que al presente disfruta, y el poder burgués, que hoy se tambalea, vendrá abajo irremisiblemente.

Pero ni un desarrollo mayor de las fuerzas productivas, ni la unión más concentrada y firme de los desheredados, ni una educación é instrucción de los mismos superior á la actual, pueden alcanzarse en algunos meses ó en un par de años. Aunque vivimos muy de prisa, condiciones tales exigen mucho más tiempo.

Arrancar de los cerebros de los trabajadores las preocupaciones que en ellos anidan; sustituirlas con ideas y juicios que les hagan observar distinta conducta de la que antes seguían; despertar sus energías dormidas ó anuladas por su pobreza física, é infundir en ellos voluntad para que lo que juzgen bueno y acertado lo acometan ó efectúen, exigen muchos y repetidos esfuerzos, constancia grande y una paciencia á toda prueba.

Crear una buena organización societaria exige tiempo, inteligencia y tenacidad; preparar una huelga de importancia reclama mucha actividad, mucho tino y mucho trabajo; formar una buena Agrupación Socialista, no de nombre, sino de hecho, cumpliendo todos sus individuos los deberes que se imponen y no desperdiciando ocasión de lograr para el proletariado toda mejora moral ó material que pueda obtenerse, es obra de voluntad, de energía y de suficiencia.

Si todo esto es relativamente costoso, ¿cómo no lo ha de ser constituir una organización nacional ó internacional seria, preparar bien la huelga general de un oficio numeroso ó de los obreros de todo un país, ó llevar á cabo una revolución que cambie radicalmente las condiciones sociales?

Los que dicen que todo esto es fácil, que la clase trabajadora está ya preparada para ello, que basta que unos cuantos lo inicien para que los demás los secunden y triunfen, ó no saben lo que afirman, ó tratan de engañar á los obreros.

Si la obra del mejoramiento de éstos es obra de importancia, necesariamente ha de costar bastante su realización; si la tarea de redimirse es más grande aún, más habrá de costar todavía. Todo lo que vale mucho, mucho cuesta; sólo lo que tiene escaso valor es fácil de conseguir.

Ni hay que hacer caso á los burgueses ni á sus defensores cuando sostienen que el obrero jamás se emancipará, ni á los que recomiendan empresas revolucionarias ó huelgas generales, diciendo que una cosa y otra son fáciles; todos los que luchan por mejorar las condiciones del

trabajo y por librar un día á su clase de la explotación que sufren, deben, por el contrario, considerar posible ambas cosas, pero entender que las dos requieren tiempo, esfuerzos y sacrificios.

Con este sentido de la realidad no sufrirán desilusiones ni desmayos, y trabajarán con el ahínco y la constancia que reclaman todas las causas grandes.

## La semana burguesa.

Toda España es Montjuich.

La Prensa ha dado cuenta del salvaje atropello de que ha sido víctima un carretero en la Delegación de Vigilancia del distrito de la Latina.

Cuatro guardias de Orden público y un sargento le golpearon bárbaramente con los clásicos vergajos que existen en todas las prevenciones, dejándole en tan lamentable estado, que el juez, ante quien le presentaron detenido «por desacato á la autoridad», mandó que le condujeran á la Casa de Socorro, donde le apreciaron contusiones de segundo y tercer grado, con grandes equimosis en la región lateral-posterior del cuello, parte posterior del tronco, ambos antebrazos y extremidades inferiores.

Su cuerpo estaba lleno de verdugones y cardenales, pareciendo imposible que pudiese mantenerse en pie.

Estas bestialidades no son nuevas: para nadie es un secreto que en estas delegaciones de Madrid... y de provincias se dan soberanas palizas á muchos de los que en ellas entran, que, naturalmente, no son señoritos.

Y cuando esto ocurre á diario, hay quien se asusta ante el temor de que nos conquiste cualquier nación.

Cuando lo prudente sería acogerse al pabellón de Turquía ó de Marruecos, naciones que, con notoria injusticia, consideramos inferiores á España en respeto á la ley y á la personalidad humana.

Hay que volver por el buen nombre de nuestra policía.

En el transcurso de pocos días ha recuperado tres alhajas, que habían sido robadas á otros tantos caballeros.

A quienes no ha podido «recuperar» ha sido á los tres respetables ladrones (suponiendo que fueran tres).

Pero tampoco es cosa de pedir golleías: basta con que hayan parecido las alhajas, porque si parecieran también los ladrones no podría nuestra policía darse el gusto de seguir prestando nuevos servicios.

Los industriales zapateros podrán pagar pésimamente la mano de obra á sus operarios, pero dejar de celebrar todos los años su correspondiente becerrada, nunca: antes se queda San Crispín sin boregueños.

Este año la corrida ha sido «sensacional». El primer número del programa era la reproducción al vivo del cuadro de Mérida *Se agüó la fiesta*, y tan al vivo fué, que á un pobre viejo de más de sesenta años le envió el morucho á la enfermería, falleciendo al día siguiente.

Que los industriales de calzado sean unos cafres, es cosa lamentable, pero es más lamentable todavía que haya autoridades que permitan semejantes mojigan-gas, y, sobre todo, que tomen parte en ellas ancianos.

A menos que lo hagan para elevar la cultura del pueblo.

Federales y catalanistas están á punto de darse un abrazo.

Mientras los Lerroux, los Junoy y compañeros mártires combaten el catalanis-

mo por reaccionarios... y porque no gusta á sus electores.

De donde resalta que la ansiada unión de los republicanos está á punto de ser un hecho.

Al Castelar asturiano le han dado el inevitable banquete.

Pero los organizadores no han sido aquellos descamisados que le ovacionaban antes, sino respetables burgueses.

¡Ay, D. Melquiades, lo que va de ayer á hoy!

Pero el Sr. Alvarez se cura en salud. Y por eso tuvo buen cuidado de decir en el banquete de referencia:

Si algo puede diferir mi conducta de hoy de mi conducta de ayer, no es que los ideales hayan cambiado en mí; es que el fuego de la juventud me arrastraba á radicalismos que á través de la experiencia y del estudio serío veo hoy perjudiciales para la causa de la democracia.

Y perjudiciales para su medro personal.

De las pruebas hechas con el dique de Subic, trasladado á Mahón, ha resultado que se encuentra á la misma altura que nuestros escasos buques, es decir, que no sirve más que de estorbo.

Y, sin embargo, ese dique ha sido admitido como útil por la inevitable Comisión técnica.

La cual, por desempeñar tan á conciencia su misión, habrá cobrado sus correspondientes dietas.

El Ayuntamiento republicano de la Coruña ha dado la boleta á las Hermanas de la Caridad que prestaban sus servicios en los establecimientos benéficos de aquella capital.

El acuerdo, aunque tardío, es digno de aplauso.

Si dura mucho ó no se sustituye el sistema por otro peor.

Consecuencias de este excelente régimen social:

Los guardias de Seguridad recogieron en la calle de Fernández de los Ríos á una pobre mujer que se encontraba enferma.

Esta, que se llama Dolores Poayá, soltera, de veintinueve años y sirvienta, actualmente no tenía domicilio.

Llevada á la Casa de Socorro, se observó que padecía pulmonía aguda.

Continúan los casos de intoxicación producidos por la leche adulterada.

Con lo cual prueban los señores envenenadores que son consecuentes.

Y que no se parecen á los tenientes de alcalde.

Quienes empiezan las campañas con tanto furor, que en seguida se les acaban las energías.

De un telegrama de Berlín:

Ha producido verdadero escándalo la denuncia hecha por el *Vorwarts*.

Dice este periódico que es tal la miseria que reina en el hospital de niños de Santa Isabel, que más de 50 de los acogidos se hallan contaminados de enfermedades infecciosas.

Atribúyese esto al personal de enfermeros. Las autoridades han tratado ya de la evacuación del hospital, pero vacilan en la adopción de esta medida, á causa de la pobreza de los niños.

Ya nos podemos contentar los españoles.

Al ver que la caridad burguesa no reconoce fronteras.

¡Oh, la gran República de los Estados Unidos!

Dice un telegrama de Nueva York:

La ciudad de Chicago ha sido declarada en quiebra.

Los empleados municipales no cobran sus

haberes, las calles no se barren ni se riegan, permanecen igualmente abandonados otros servicios, y la tentativa de empréstito hecha por aquel Municipio ha fracasado por completo.

El alcalde acusa de esta situación á los capitalistas y rentistas, por los muchos fraudes que cometen, y porque procuran y logran burlar el pazo de los impuestos.

Los contribuyentes ricos, por su parte, acusan de lo que sucede á los políticos, diciendo de éstos que se han apoderado del tesoro comunal.

La deuda del Municipio de Chicago no excede de diez y seis millones de dollars, lo cual no es una cantidad excesiva, tratándose de una población de dos millones de habitantes; pero la ley prohíbe á Chicago hacer un empréstito superior á la cifra del 5 por 100 del valor de los inmuebles gravados.

Regalamos estos datos al Sr. Pi y Margall para que los utilice en el primer discurso que pronuncie alabando las excelencias de la República federal y tal.

Aun hay patria, Veremundo.

Aun hay hombres abnegados que tiran el porvenir por la ventana y se lanzan á la conquista de la verdad, quemando antes las naves como Hernán Cortés.

En este «momento histórico», en que no hay caracteres ni vergüenza torera, hacía falta un Cristo dispuesto á morir en la cruz por redimir á la Humanidad, y apareció Claudio Frollo, un intelectual que se cierra voluntariamente las puertas de los grandes rotativos, no tan herméticamente que no quede una rendija por donde poder meter los correspondientes bombitos.

Si, sépanlo ustedes de una vez: Claudio Frollo, espíritu independiente y rebelde, rompe con todos los convencionalismos y publica un periódico por su cuenta, es decir, por cuenta de un amigo que le paga la imprenta y de otro amigo que le paga el papel, y suponemos que habrá un tercer amigo que le compre el engrudo para pegar las fajas, mientras los «eternos engañados», á la redención de los cuales va á consagrar todas las energías de su alma, le sacan á flote el periodiquito.

Porque él, Frollo, quiere ser libre como el aire, y por eso no se sujeta á dogmas ni á disciplinas, ni adula a la «soberana masa», sino que adopta una política de «ancha base» para que blancos y negros le ayuden á llevar la cruz.

Pero (ya pareció el *pero*) el nuevo Mesías se ha precipitado, y á la primera jugada se le han visto las cartas anarquistas.

No quiere esto decir que Claudio Frollo sea anarquista, ni es fácil afirmar lo que será, entre otras razones, porque acaso él mismo no lo sepa; pero el mérito del comerciante está en tener buen ojo para elegir mercado donde colocar el género.

Y como con ese sistema le ha ido tan bien á Lerroux...

Los anarquistas que han fundado en Madrid una Sociedad de Albañiles para unir á los trabajadores, acaban de publicar una circular, en la que repiten las majaderías de siempre.

Que el Comité de la Unión General de Trabajadores publicaba una circular llamándolos anarquistas el mismo día que la Prensa daba cuenta del asesinato del rey Humberto; lo que, si fuéramos suspicaces, podríamos interpretar como acusación de que estábamos en connivencia con Bresci, puesto que á cualquiera que no sea anarquista se le alcanza que entre la aprobación de un documento por un Comité y su publicación, tiene que transcurrir cierto lapso de tiempo.

Que al llamarlos anarquistas, dicho Comité ejercía funciones de policía, aparentando ignorar que la ley no castiga las ideas ácratas, sino la propaganda de estas ideas.

Y que ahora «los redactores del órgano

central del Partido Obrero ejercen otra vez de polizontes para que el Gobierno prohíba la celebración del segundo Congreso de la Federación de Trabajadores de la Región Española.

Al contrario: estamos interesados en que ese Congreso se celebre.

Como que va a coincidir con la clausura de los circos y de los teatros por horas.

Y así tendremos un sitio donde nos hagan de reír.

MAS PAN Y MAS CARNE

Según nos ha participado la Prensa diaria, nuestro ínclito alcalde quiere gastarse en estatuas 250.000 pesetas.

Nunca con más oportunidad se le ha podido o urrir ese gasto.

El pan está por las nubes; la carne, ídem, y cada vez elevándose más, y por el estilo los demás artículos de primera necesidad.

Hace unos cuantos días, y en virtud de datos procedentes de la Dirección de Sanidad, se ha ratificado que, por la mortalidad enorme que hay en Madrid, merece esta capital el lúgubre nombre de ciudad de la muerte.

Y también por los datos de esa misma Dirección sábase que una de las causas de mortalidad tan crecida es el hambre, la falta de alimentación.

¿Puede darse nada más torpe, á la vez que ofensivo, que á una población donde la gente muere á montones, y muere por no comer, le anuncie su primera autoridad que va á gastar un millón de reales en estatuas?

¿Qué ha hecho el Sr. Aguilera para que el pan se abarate?

¿Qué gestiones ha realizado para que baje el precio de la carne?

¿Qué pasos ha dado para que los otros artículos que consumen los pobres no cuesten tan caros?

¿Qué número de establecimientos ha cerrado por carecer de condiciones higiénicas?

De la gente que envenena al público y roba en el peso, ¿á cuántos, ha enviado á la cárcel?

Todo esto sigue igual que ayer, ó peor, á pesar de las reclamaciones de la Prensa y de los ciudadanos.

Todo esto es una futesa para nuestro alcalde, pródigo, sí, de discursos y de promesas, pero avaro, muy avaro de cuanto sea hacer algo en pro de la población en general y de la clase trabajadora en particular.

¿Doscientas cincuenta mil pesetas en estatuas!

Lo que necesita el pueblo de Madrid hoy no son estatuas, sino más pan y más carne, y que cuanto consuma no esté podrido ni falsificado.

Y esa obra de utilidad, de justicia, de humanidad y de saneamiento puede realizarse, no abriendo el grifo de la palabrería, sino con actos de resolución, de entereza y de energía.

Háblese alto á los acaparadores de aquellos dos artículos, rómpanse las trabas que dificultan la baratura de los mismos, y si se halla dificultades para vencer las resistencias que opongan los que se enriquecen á costa del hambre del pueblo de Madrid, cree el Municipio tahonas y carnicerías reguladoras, con las cuales obligará á los monopolizadores á bajar el precio del pan y de la carne.

¿Que no hay recursos para crear dichos establecimientos?

Si los hay; ese millón de reales que piensa el Sr. Aguilera gastar en estatuas.

Cuando los obreros madrileños—y entendemos por tales todos los que viven de un salario ó de un corto sueldo—coman siquiera medianamente; cuando nadie en Madrid muera de hambre y, por consiguiente, la mortalidad haya disminuido considerablemente, podrá pensar el señor Aguilera ó quien haga sus veces en gastar en mármoles y bronce.

Hacer eso hoy, más que escándalo, sería un crimen.

De veras deseamos que desista de su propósito el señor alcalde; mas si persistiera en él, creemos que los trabajadores de Madrid, y principalmente los organizados, deben obligarle á desistir mediante una viva agitación y una formidable protesta.

Trabajadores: Desconfiad siempre de los hombres que apelan á la mentira para defender sus ideas, y también de los que, sin que nadie los ataque personalmente, sacan á relucir con frecuencia los méritos que creen tener.

HABLAR POR HABLAR

Es manía antigua en los republicanos decir que el Partido Socialista español sigue táctica opuesta á la de los socialistas de otros países. Indudablemente el empleo de ese falso argumento ha obedecido á su constante deseo de que el Partido Obrero fuese á remolque de ellos y diera sus votos en las elecciones á los candidatos republicanos.

Y decimos diera sus votos y no se coligase con las fracciones republicanas, porque en realidad lo primero es lo que han pretendido, según lo prueba el que hasta hace tres años ninguna representación de aquéllas le ha hecho proposiciones con tal fin.

No una, sino muchas veces, hemos desmentido el aserto de que los socialistas españoles sigamos táctica contraria á la que observan nuestros correligionarios de otras naciones; muchas veces también hemos dicho que cumplimos la táctica general acordada en los Congresos socialistas internacionales, y no pocas hemos explicado las causas que motivan las pequeñas diferencias que pueda haber entre lo que nosotros hacemos y lo que hacen en circunstancias dadas los socialistas de tal ó cual país. Pero como no hay peor sordo que el que no quiere oír, siguen los republicanos atribuyéndonos lo que con razones y hechos hemos demostrado que es inexacto.

Ahora le ha tocado el turno al señor D. Pedro Pi y Suñer, que reside en Cete, el cual, desde las columnas de La Publicidad, de Barcelona, trata de demostrar que los socialistas franceses se conducen de modo distinto que nosotros.

Pero lo que el Sr. Pi y Suñer ha hecho en su escrito es hablar por hablar, pues aunque asegura que «la inmensa mayoría de los republicanos que vivimos en Francia militamos en el Partido Socialista», no da pruebas de conocer lo que pasa en dicho Partido.

Véanse los dos siguientes párrafos:

Se formó el Ministerio de combate de Waldeck-Rousseau, Ministerio que se llamó desde el principio, y sigue llamándose, de defensa republicana. Baudin representa en él á los radicales socialistas, y Millerand á los socialistas colectivistas.

Cuentan unos 60 diputados á Cortes, unos 15 senadores, muchas Municipalidades con mayoría socialista y muchas otras en que la minoría es respetable. Esto por lo que toca á los socialistas colectivistas, que si pasáramos á los radicales socialistas se encuentran éstos en mayoría en casi todas las Corporaciones del Estado.

Millerand no representa en el Ministerio más que á su persona. Entró en el Gobierno sin consultar á un solo grupo del Partido Socialista, y desde el principio censuraron su entrada en él las fracciones más importantes del Socialismo francés: el Partido Obrero y los blanquistas. Hasta el grupo de los socialistas independientes, á que él pertenecía, no le considera como representante suyo.

Si el Sr. Pi y Suñer estuviese enterado de lo que ocurre en el Partido Socialista francés sabría lo tratado acerca del caso Millerand en el último Congreso socialista internacional y en el reciente Congreso de Lió, y no habría afirmado que el actual ministro de Comercio en Francia representa á los socialistas colectivistas.

Anda también muy flojo en lo que respecta á la representación del Partido Socialista en la Cámara de Diputados y en el Senado. Los diputados colectivistas no pasan de 50, y en cuanto á los senadores... no hay siquiera uno.

La argumentación principal del señor Pi y Suñer se reduce á manifestar que los socialistas franceses dan sus votos á los candidatos republicanos; pero se le ha olvidado decir cuándo, en qué ocasión. Y el callarse eso entraña gran ligereza ó mala fe.

¿Votan los socialistas en la primera elección á los candidatos republicanos? No. Tengan fuerza ó carezcan de ella para sacar vencedores á sus candidatos, los socialistas votan en la primera elección á los suyos y solamente á los suyos. Si no resulta ballotage ó empate, el acto queda terminado; si hay empate, verificase segunda elección, y entonces los socialistas, si su candidato no es el que ha obtenido más votos en la primera elección, dan sus sufragios generalmente al candidato más avanzado, cosa á la que no corresponden siempre los republicanos, como acaba de pasar en el departa-

mento del Norte en las últimas elecciones de consejeros generales, pues habiendo reunido más sufragios en la primera votación los candidatos socialistas, dieron sus votos los radicales, y con ellos el triunfo, á los candidactos reaccionarios.

Díganos ahora el Sr. Pi y Suñer: ¿es posible hacer en España con nuestro sistema electoral lo que hacen los socialistas en Francia? ¿Hay aquí elección de empate? No. Luego no siendo el mismo el caso, los socialistas españoles están imposibilitados de hacer lo que hacen los franceses. Cuanto dice, pues, respecto á este particular, que es el más importante de su escrito, huelga.

Concluye el Sr. Pi y Suñer su trabajo pidiendo á los socialistas españoles que se unan á los republicanos para traer la República; y como el obstáculo principal á que esa forma de gobierno se establezca en nuestro país no somos nosotros, sino la división de los republicanos, patentizada poco ha por la minoría del Congreso, lo primero que debe procurar es que los republicanos se entiendan y trabajen á una.

Si de nosotros dependiese el triunfo de la República, la República sería ya un hecho en España.

Y todo esto que decimos al Sr. Pi y Suñer, se lo contamos también al Progreso de Asturias, de Oviedo, que reproduce el escrito del mencionado señor y se declara conforme con él.

EN HONOR DE LIEBKNECHT

El Vorwärts, órgano central de los socialistas alemanes, ha publicado, con motivo del primer aniversario de la muerte de Liebknecht, un notable artículo de Bebel, que termina con los siguientes párrafos:

«Liebknecht era en todos sentidos un hombre completo; era con razón el orgullo del Partido, una columna inmovible ante los huracanes y las tempestades, un hombre que perseguía un fin sin desviarse un ápice de él, y al que consagraba toda su fuerza y todas sus facultades. Así adquirió la estimación de sus enemigos y el amor y la veneración de sus amigos y compañeros de lucha.

»De los cuatro grandes hombres que dieron vida al Partido Socialista y le dirigieron, ha sido el último que ha muerto. Su nombre vivirá eternamente en la memoria del proletariado agradecido; su nombre será siempre honrado, en tanto que serán olvidados los de aquellos que le persiguieron y aprisionaron.

»Liebknecht, hombre inmortal, recibe el saludo de los miles y miles de hombres que continúan luchando por lo que tú luchabas, y que terminarán la obra por tí comenzada».

El Vorwärts ha publicado también, para honrar la memoria del gran socialista, el extracto de un libro que no había terminado—Realización práctica del Socialismo—, y que comenzó hacia 1881, y el fragmento de una carta escrita por entonces, en la que se trazan los deberes que á cada uno impone la unidad del Partido.

De La Coruña.

La situación en ésta no ha variado desde mi última. El número de presos es igual que la semana pasada.

Espérase con ansia la resolución del Tribunal Supremo sobre la competencia de jurisdicción entablada por los presidentes de las Sociedades. Parece que á éstos se les sigue proceso por coacción, sedición é insultos á la fuerza armada. ¡Una friolera! Así son los Tribunales de parcos cuando se trata de acusar á obreros.

El martes de esta semana hizose pública la sentencia dictada por el Supremo de Guerra en la causa de que di cuenta en una de mis anteriores. En ella se confirma la dictada por el Consejo de Guerra celebrado aquí. Por consecuencia, uno de los procesados es condenado á doce años de presidio y los otros dos á seis cada uno.

Todos ellos fueron trasladados, á las once de la noche del mismo día, de las prisiones militares, donde se hallaban, á la cárcel.

Si son exactos los rumores que aquí han circulado hasta por la Prensa, los dos últimos condenados han perdido con que la causa haya ido al Supremo.

Los que han dado una prueba más de su falta de sentido han sido los anarquistas, y principalmente la Comisión que fué á Madrid, pues unos y otros dieron á los vientos de la publicidad, y hasta telegrafaron desde ésa, que el condenado á doce años «aldría con seis y los otros dos serían absueltos».

Hasta en esto han engañado los anarquistas á los obreros, causando grande perjuicio á los interesados. Sirva de lección á los que de ellos se fían aún para poner en cuarentena, por lo menos, lo que les digan.

Aunque es de carácter personal lo que voy á referir ahora, juzgolo de interés para los lectores de EL SOCIALISTA.

Los anarquistas de ésta no cesan de conspirar contra mí, hallándose dispuestos para perjudicarme á emplear los medios más ruines y miserables.

Según noticias que tengo por ciertas, han tomado los siguientes acuerdos: primero, no dejarme trabajar en la población; segundo, hacer la propaganda posible entre los carpinteros de las obras donde yo esté para que armen los andamios en que trabaje de manera que al subir á él se venga al suelo y me reviente; tercero, darme una puñalada por la espalda.

Tales son los propósitos que respecto de mí tiene la gente ácrata.

¿Verdad que revelan nobleza de sentimientos, grandeza de alma y honradez intachable? Y ¿sabéis por qué han tomado tan estupendos acuerdos? Por haberme hecho eco de lo que todo el mundo sabía.

¿He sido yo, acaso, el que ha dicho, por ejemplo, que el mitin de 1.º de mayo fué puramente anarquista, ó ha sido la Prensa burguesa de la localidad al reseñar los discursos?

Por más que no creo que los que han carecido de valor para ponerse delante de la Guardia Civil después de desgañitarse hablando de revolución, lo tengan para realizar conmigo ó con otra persona lo que dejo expuesto, tampoco juzgo imposible haya algún desgraciado que trate de ejecutar sus planes.

De todas maneras, si algo me ocurriera sería obra de los anarquistas ó de sus consejeros.—EL CORRESPONSAL.

8 agosto 1901.

VICTORIAS SOCIALISTAS

En las elecciones municipales verificadas en Aquila (Italia) han triunfado los 14 candidatos presentados por el Partido Socialista.

De 30 concejales elegidos, 14 son socialistas, 10 republicanos y demócratas y 6 monárquicos.

Reina gran entusiasmo entre nuestros correligionarios por el resultado obtenido en esta elección.

En las elecciones para un puesto legislativo por Chalon-sur-Saône (Francia) han luchado tres candidatos: un clerical, un radical socialista y nuestro correligionario Bouveri, alcalde de Montceau-les-Mines.

De los tres, el que más votos ha alcanzado ha sido el candidato socialista (8.882), siguiéndole el reaccionario y luego el radical.

Por haber habido ballotage (empate) se verificarán segundas elecciones el día 18, en las cuales es seguro el triunfo de Bouveri.

De Puerto de Santa María.

La Junta Local de Reformas Sociales se reunió ayer, 2, para tratar sobre la real orden del Ministerio de la Gobernación referente á la cuestión obrera.

Constituida la Junta por el alcalde, los seis vocales obreros y un patrono, manifestó la presidencia el interés del Gobierno sobre el asunto, que es recopilar datos de todas las Juntas en las Memorias que se interesan para hacer un proyecto de Ley, y la importancia que tiene para obreros y patronos la constitución de Jurados mixtos.

Discutido el primer extremo, sobre si en esta población hay industria de importancia, el alcalde cree que la que se refiere á la pesca del bou, es motivo para formular la Memoria y que da lugar á

que se establezca con carácter permanente un Jurado mixto.

Por antecedentes que él tiene—y que a nosotros los obreros nos consta—, manifestó que la clase obrera de esta industria es una de las más explotadas por los dueños de las barcas pescadoras y ha dado lugar, y sigue dando, a muchas quejas por abusos que con ellos se cometen, pues ya hubo una huelga en el gremio, solucionándose con marcada parcialidad a favor de los patronos.

El correligionario Fernández manifestó que, aparte la importancia de la industria citada, por cuanto viven de ella más de 2.000 familias, hay en la localidad otra no menos importante, cual es la de toneles, pues si bien hoy se halla algo decaída debido a las pérdidas de las viñas, sin embargo, suele haber demanda de otros mercados y da lugar en ciertas estaciones del año a un movimiento importante.

Además, dijo que este ramo tiene Sociedad de obreros creada, que hay por parte de patronos y obreros establecida una tarifa de precios por la que se deben regir, la cual no se cumple hoy por informalidad de una docena de patronos ambiciosos, y que puede dar motivo a reclamaciones, como ya ha ocurrido en otras épocas. Las dos mencionadas industrias, como los importantes ramos de arrumadores y viticultores y las Sociedades de obreros legalmente establecidas, son suficientes, a juicio de Fernández, para que se considere a esta población como a otras de grandes centros fabriles, y se establezca por necesidad Jurado, proponiendo que por la presidencia y el secretario se redacte la Memoria que se pide en la real orden.

El compañero Paladea pide que se nombren dos ó tres vocales que faciliten detalles a los que han de redactar el documento, y aprobadas ambas proposiciones, fueron elegidos el patrono y dos compañeros más, dándose por terminado el acto.

Puedo decir que algo se discutió sobre la cuestión obrera, reconociendo el alcalde el derecho que tiene el trabajador a percibir el fruto de su trabajo íntegro, pues considerado hoy el obrero por parte de la mayoría de los burgueses como bestias, no les dan más que lo sucinto para salir del día. Esto es indigno y hasta criminal, y de aquí la lucha de los obreros conscientes en sus reclamaciones justas.

Podrán, para muchos camaradas, «no tener efecto» todos estos proyectos que se llevan a cabo, pero la reciente Ley de accidentes ya ha dado sus frutos para algunas víctimas, y no siendo apático el trabajador otra será nuestra suerte en todo lo que se legisle.—EL CORRESPONSAL.

3 agosto 1901.

**HASTA DÓNDE LLEGAN**

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre la segunda parte de la carta de La Coruña.

Seguramente los informes adquiridos por nuestro corresponsal sobre la conspiración tramada contra él por los anarquistas, son exactos.

Hasta ahí llegan los hombres que tanto truenan contra el autoritarismo, la intolerancia y la injusticia.

Disgustados por las verdades que les dice nuestro correligionario, ellos, ¡los liberalísimos!, tratan de echarle de allí ó de hacerle desaparecer.

Si eso hacen ahora, ¿qué no harían si dominasen?

Suponemos que nuestro compañero habrá adoptado las precauciones necesarias para defenderse con energía de cualquier cobarde agresión de que pueda ser víctima.

**Unión General de Trabajadores.**

**COMITÉ NACIONAL**

Los tintoreros de Valencia han abandonado el trabajo. Son 42 huelguistas, únicos operarios con que cuenta el oficio en los cinco talleres existentes en aquella capital. Todos están asociados. Su Sociedad cuenta años de existencia, como asimismo la participación activa de los obreros en ella, no estando ninguno parado. Pertenecen a la Unión hace muchísimo tiempo. La Caja de la Sociedad encierra fondos bastantes para sostener a los huelguistas más de dos semanas. Reclaman la reducción de la jornada a nueve horas.

Habiendo cumplido esta Sección los requisitos señalados en el art. 14 de los Estatutos,

el Comité declaró previamente que consideraría la huelga como reglamentaria, y al efecto encargó a la Junta Directiva que entablase negociaciones previas con los patronos para ver si conseguían llegar a una avenencia con ellos antes de apelar a la huelga, último recurso que debe emplearse.

Hicieron esto, y los patronos, equivocados respecto de esta actitud de sus obreros, creyeron que era cobardía lo que sólo se inspiraba en un buen criterio acerca del empleo de la acción pasiva que hay que desarrollar en una huelga. Emplearon primero el sistema de las dilaciones, y por último se negaron a implantar la reforma. Ante la actitud de los patronos, los obreros dejaron de concurrir al trabajo en la mañana del día 7, miércoles de esta semana.

Consideren, pues, las Secciones esta huelga como reglamentaria, y sírvanse disponer el envío de las cotizaciones que marca el artículo 16 de los Estatutos. La cotización deberá entenderse comenzada en la semana que principia el lunes 19 del actual y termina el domingo 25, y las Juntas deberán procurar quedar en nuestro poder los fondos durante la semana, para poder enviarlos con tiempo.

Como según el art. 16 de los Estatutos sólo se exigirán las cotizaciones precisas, atendiendo al corto número de huelguistas las Secciones satisfarán sus cuotas por semanas alternas; es decir, empezando en la que comprende del 19 al 25 de agosto; la del 26 de éste al 1.º de septiembre quedarán en blanco; la del 2 al 8 se cotizará, y así sucesivamente hasta que termine la huelga.

Para la mayor prontitud en la percepción de las cuotas por el Comité y poder mandar fondos a los huelguistas, las Secciones podrán adoptar el sistema de enviar una cantidad prudencial con arreglo a la cuantía de las cuotas que deben abonar, mandando al propio tiempo la estadística de los socios para saber las cotizaciones que están obligados a pagar. El Comité pondría esas cantidades en cuenta corriente, y sacaría de ella las cantidades semanales que fueran precisas, enviando el oportuno recibo. Si al concluir la huelga le sobraban a alguna Sección fondos, quedarían a disposición suya para el mismo ó otro destino.

El sistema de envío de fondos puede simplificarse poniéndose de acuerdo las Juntas Directivas de las Secciones de cada localidad para remitir juntas las cuotas que deban satisfacer ó las cantidades que manden para la cuenta corriente. De este modo saldrá más económica la remisión.

Además, recordamos a las Juntas Directivas de las Secciones que cuando las cantidades formen fracciones de 25 pesetas pueden mandarlas en billetes de Banco por valores declarados, y hasta metálico puede enviarse en sobres monederos que permiten incluir hasta 50 pesetas. En las Administraciones de Correos les dirán la forma en que se ponen las cartas con valores declarados, resultando muy barato y muy seguro el envío.

Otra huelga reglamentaria tenía en tramitación el Comité. La Sección de Tejedores mecánicos de Mataró reclamó el apoyo de la Unión para presentar una demanda en la fábrica llamada «de las fajas», que ocupa 150 obreros asociados. Dispuesto todo, el director de la fábrica hizo intervenir al alcalde de la población, y en su presencia se ha discutido la mejora, triunfando por fin la justa petición de nuestros compañeros, sin necesidad de apelar a la huelga.

Sentimos gran satisfacción al dar a los federados tan fausta noticia.

Vuestros y de la causa obrera.  
Por el Comité: ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.—V.º B.º, PABLO IGLESIAS, presidente.

Los contratistas de obras de Burgos, y especialmente los de la fábrica azucarera que allí se está levantando, buscan obreros canteros ofreciéndoles grandes ventajas, para luego reducirles el salario y someterles a las duras condiciones en que trabajan los de la población.

Avisamos a los compañeros para que estén prevenidos contra esas maniobras de baja astucia de los contratistas de Burgos.

Tenemos la satisfacción de transmitir a las diversas organizaciones de la Unión el siguiente telegrama que hemos recibido:

«Santander, 11 (4,25 tarde).

Al terminar Congreso de constitución de la Federación Local santanderina, envía por vuestro conducto fraternal saludo a cuantos trabajan por la emancipación del proletariado.—El secretario, RADO.»

Madrid, 12 de agosto de 1901.—Por el Comité, ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.

**NUESTROS MUERTOS**

La Agrupación Socialista de Mieres ha perdido a dos estimables correligionarios: Jesús García y Francisco Moreno, joven y entusiasta por nuestros ideales el primero, y socialista convencido y excelente luchador el segundo.

Acompañamos a las familias de ambos en el hondo pesar que en estos momentos las agobia.

**Reclamaciones y huelgas.**

**En Madrid.**—La huelga de los embaldosadores ha sufrido una modificación favorable a los huelguistas. Cinco patronos han accedido ya a lo que aquéllos querían.

No hay que decir que el espíritu de los obreros es excelente.

—Habiendo los trabajadores de la Sociedad de Constructores de carros pedido que despidieran los patronos a los no asociados, los burgueses, lejos de atender su demanda, han despedido a los socios.

No seguros de salirse con la suya, han dicho que durante ocho días admitirán a todos los que se presenten, pero sin reclamar nada contra los no socios, y de no presentarse en ese plazo, que harán selección.

Parece que los obreros se disponen a resistir.

**En las Baleares.**—Por no haber querido los patronos admitir el aumento de 25 por 100 en los salarios, se han declarado en huelga en Palma de Mallorca 800 carpinteros.

—La Unión Protectora Mercantil, Asociación de Dependientes de comercio de Palma de Mallorca, ha reclamado de los dueños de tiendas que el cierre de éstas se verifique a las ocho de la noche.

**En Guipúzcoa.**—La huelga de los albañiles de San Sebastián continúa en el mismo estado.

**En Galicia.**—Ha terminado satisfactoriamente para los obreros la huelga que la Sociedad de Canteros de Estrada sostenía en las obras de la nueva iglesia en construcción.

**En Andalucía.**—Por haber despedido a una operaria injustamente, se han declarado en huelga en Sevilla todas las obreras que trabajaban en la fábrica de loza La Cartuja.

**En Santander.**—No ha tenido aún solución la huelga de canteros.

Los huelguistas siguen tan firmes como en un principio.

**En Vizcaya.**—Los tipógrafos del periódico *El Nervión*, de Bilbao, han obtenido, previa reclamación, que se les aumente 25 céntimos en ciento de líneas.

También han conseguido algunas mejoras los operarios que se dedican a otra índole de trabajos en la imprenta en que se confecciona dicho periódico.

**En Asturias.**—Después de dos días de huelga, han conseguido los cerrajeros de Gijón la jornada de ocho horas.

—Los pintores del mismo punto siguen en huelga. Se espera que salgan bien los obreros por haberse roto la Asociación patronal.

**En Cataluña.**—La Sociedad de Grabadores en cilindros para estampados, de Barcelona, va a presentar a los patronos unas bases de reglamentación, en las que se pide la jornada de ocho horas y media.

—Siguen en huelga los doradores de la misma capital.

**En Valencia.**—La huelga de los canteros de Alicante ha concluido con un triunfo completo para éstos.

Los dos maestros que se venían negando a atender la reclamación, han tenido que ceder, habiendo abonado una indemnización que cubra los gastos y pérdidas que ocasionaron, como asimismo firmar unas bases que les impida la realización de venganzas individuales.

Felicitemos a los canteros alicantinos por su victoria.

**En Gibraltar.**—Sin necesidad de llegar al extremo de declararse en huelga, los maquinistas y fogoneros, que están asociados, han conseguido de los contratistas del dique que cuando haya que hacer reparación en las máquinas no se rebaje el jornal, como se hacía antes, a los maquinistas, sino que sigan cobrando el mismo que cuando están en servicio.

Aunque el beneficio obtenido por estos compañeros es modesto, les felicitamos por él y por la forma de alcanzarle.

Antes de ir a la huelga, deben apurarse los procedimientos de mesura y de transigencia; sólo cuando éstos no dan resultado y hay probabilidades de vencer en la huelga, conviene acudir a ella.

**Federación de la Industria Textil**

**COMISION REORGANIZADORA**

**A las diversas Secciones de la Federación.**

Compañeros: Desde que se constituyó la Federación Textil fué Manlleu el punto de residencia del Comité Central por entender las demás localidades que, si aquélla era la cabeza del 4.º distrito y los obreros los más dispuestos a defender los intereses de los trabajadores fabriles, podían hacer éstos una buena campaña en favor de otras poblaciones menos afortunadas.

Manlleu eligió los individuos del Comité de la Federación; de Manlleu eran el presidente y secretario designados en los Congresos de Barcelona y Manresa; Manlleu, por lo tanto, adquirió un compromiso de honor ante los obreros fabriles que le distinguieron con su confianza; el compromiso de llegar al sacrificio, si era preciso, defendiendo la Federación y amparando a las víctimas de los fabricantes. No somos nosotros los que hemos de decir si Manlleu ha cumplido ó faltado a esos

deberes; no estamos autorizados para juzgar el caso y nos guardaremos muy bien de hacerlo por entender que son las localidades las que deben emitir su veredicto sobre el asunto. Pero ya que no para juzgar, estamos autorizados para exponer a la consideración de los obreros de las poblaciones fabriles el proceder de los últimos representantes de la Federación, que ha sido el siguiente:

Convocada por el presidente accidental, compañero Jaime Prat (*Sampere*), y con asistencia de varios individuos del Comité y de representantes del 4.º distrito, del 5.º y del 1.º, se celebró en San Martín el 2 de febrero próximo pasado una Conferencia federativa. En ella se dió cuenta por los convocantes del estado de desorganización en que se hallaban las localidades, así como de la situación económica en que la Federación se encontraba, declarándose impotentes para continuar al frente del Comité y emprender la campaña de reorganización que estimaban debía hacerse, presentando con tal motivo la dimisión de sus cargos. Los dimitentes propusieron y defendieron la conveniencia de nombrar una Comisión federativa reorganizadora, designando para la misma a los que suscriben, a quienes ofrecieron su apoyo sin duda para contrarrestar las observaciones que en contra hicieron los designados. La Conferencia aceptó unánimemente el nombramiento de la Comisión y los individuos propuestos para formarla.

De revisar los estados de cuentas se encargó a los representantes de distrito, quienes los debían examinar y firmar; no pudiendo hacerlo por faltar ultimar algunos detalles y tener que salir el mismo día hacia los puntos de residencia. El secretario y tesorero quedaron en Barcelona a fin de llenar los requisitos que faltaban, y cumplido esto, remitir los estados a los indicados representantes de distrito, una vez revisadas las cuentas por la Comisión reorganizadora.

En esta situación estaba la Federación al nombrarse la Comisión que suscribe, que, si aceptó el encargo contra su voluntad, lo hizo ante las promesas de ser secundada por el Comité dimitente, por los representantes de Manlleu y su distrito.

¿Han cumplido la oferta que hicieron a esta Comisión los individuos del Comité dimitente, todos de Manlleu? No. Por el contrario, han demostrado con su actitud que el nombramiento de la Comisión reorganizadora obedeció al deseo de enterrar la Federación.

Ni una carta, ni una Comisión, ni una ligera consulta, ni una sola cotización hemos recibido de Manlleu en el tiempo transcurrido, en los seis meses que median de febrero a la fecha. Como si los compromisos contraídos por el Comité de la Federación, siempre residente en Manlleu y siempre compuesto de obreros de esta localidad no les obligara a nada, han dicho ahí queda eso; para nosotros no hay más Federación que Manlleu ni otras víctimas que los obreros de Manlleu.

Inútiles han sido nuestras gestiones; inútil ha sido nuestro intento de trabajar por reorganizar la Federación celebrando una serie de reuniones en las localidades, empezando por la de Manlleu; inútil querer poner las cuentas en claro y averiguar el débito que existe. Los individuos del Comité dimitente han hecho imposible toda gestión, no sabemos si ateniéndose a disposiciones de los obreros manlleuenses, lo que no creemos, u obedeciendo a un plan propio y exclusivo de ellos, que es lo más probable; pues ni aun del paradero de los efectos y enseres que nos ha dado cuenta el referido Comité.

Por todo lo expuesto, y no siendo posible continuar por más tiempo en situación tan anómala, convocamos a todas las localidades que han formado parte de la Federación de la Industria Textil al Congreso extraordinario del Arte Fabril que se celebrará en Mataró los días 17 y 18 del próximo mes de agosto para tratar el siguiente orden del día:

1.º ¿Debe ó no reorganizarse la Federación de la Industria Textil?—2.º En caso afirmativo, forma y modo más adecuados para llevar a cabo la reorganización.—3.º En caso negativo, forma y modo de atender a los compromisos contraídos por la Federación.—4.º Proposiciones y asuntos generales de las Secciones.

Dada la importancia de los asuntos que han de ventilarse en este Congreso, esperamos enviarán su delegación al mismo todas las poblaciones que formaban parte de la Federación. Si alguna localidad no pudiera mandar delegado directo, sírvase manifestar por escrito su opinión y la actitud que adoptará en el sucesivo. Tanto los nombramientos como las cartas oficiales deberán autorizarse por las Juntas con el sello de la Sección respectiva.

Los delegados deberán hallarse en el Centro Obrero de Mataró, calle de Santa Marta, 1 y 3, a las tres de la tarde del sábado 17 de agosto, hora en que empezarán las tareas del Congreso.

Deseandoos Salud y Federación, son vuestros y de la causa obrera: Ramón Fontanals, Manuel Jurado, Juan Vidal, Juan Borrell, Toribio Reoyo.

Barcelona y julio 31 de 1901.

Trabajadores: En vuestra solidaridad reside la principal fuerza para combatir a los que os explotan. No traicionéis, pues, nunca ese hermoso principio ocupando los puestos de los compañeros que se declaren en huelga.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### Interior.

**Madrid.**—Las Ordenanzas municipales se cumplen tan bien, que en pocos días han ocurrido tres accidentes del trabajo, dos en igual número de obreros, y uno en una fábrica. Los tres se hubieran podido evitar de cumplirse aquéllas; pero como nuestros ediles se preocupan de cosas más interesantes, hoy visten luto tres familias, pues los obreros á quienes dichos accidentes ocurrieron han fallecido casi en el acto.

Dos eran albañiles y pertenecían á la Sociedad «El Trabajo», la cual, tanto por rendir el último tributo á dichos compañeros, como para protestar del abandono de las autoridades, han acudido en número extraordinario á su entierro. Sobre el féretro de los dos se colocó la bandera de la Sociedad.

Ha hecho muy bien «El Trabajo» en realizar esos actos, pero mejor hará aún en efectuar algo más eficaz para que las Ordenanzas municipales se cumplan y se eviten desgracias como las ocurridas.

**Oviedo.**—Varios correligionarios de esta capital han adquirido 19 acciones para el periódico diario y 75 el Comité Provincial Socialista con lo que ha producido la venta de folletos *Los mineros asturianos*.

Sin noticias directas del mitin halido el domingo último en el Centro Obrero, tomamos de *El Imparcial* el telegrama que acerca de él ha publicado:

«Los socialistas han celebrado esta mañana en el Centro Obrero un mitin de protesta contra los atropellos que cometen las autoridades.

En la reunión estaban representadas muchas Agrupaciones de los pueblos de la provincia.

Todos los oradores censuraron acremente la actual organización social, y protestaron de los abusos que las autoridades cometen con los obreros en beneficio de los burgueses, condenando la táctica de los anarquistas, á los que llamaron locos, porque con su conducta desbaratan los prestigios y organización de la clase proletaria, tan necesarios para conquistar puestos en los Municipios, Diputaciones y Parlamento, y recabar mejoras materiales para el trabajador.

Un orador manifestó que estamos aún en plena esclavitud, aduciendo para demostrarlo el caso de que en un gran coto minero del marqués de Comillas no se permite á los obreros leer otros periódicos que los católicos netos.

El presidente, Manuel Vigil, resumió, aconsejando moralidad, instrucción y energía, dentro de la prudencia, para defender la dignidad y derechos de la clase trabajadora.

Asistió al mitin numerosa concurrencia.

**Vigo.**—Se ha constituido definitivamente la Sociedad de Obreros Zapateros. Ha ingresado en la Federación Local y, según consigna en su Reglamento, formará parte de la Unión General de Trabajadores.

La correspondencia se dirigirá á Cándido Herme, calle del Príncipe, 61, bajo.

**Otañes.**—La correspondencia para la Agrupación Socialista se dirigirá á Juan García, Casa Grande, núm. 1, Otañes (Santander).

**Castellón.**—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité.

También ha aprobado las cuentas y el movimiento de afiliados. Este, á pesar de las calumnias que contra nuestro Partido lanzaron los republicanos, acusa prosperidad en la Agrupación, pues ha sido de 7 bajas por 16 altas.

Estos correligionarios, velando como es debido por la dignidad del Partido, han excluido de él á *Ramiro Castelló Tárrega* por haber aceptado el cargo político de director del *Boletín de Propaganda democrática*, periódico canalejista.

**Tuy.**—La Federación obrera ha cambiado de domicilio, teniéndole ahora en la calle de Colón, 7, bajo.

**Parames.**—En esta parroquia, inmediata á Tuy, tratan de organizarse en Sociedad de resistencia los agricultores.

La Federación Obrera de Tuy les presta toda su ayuda para que cuanto antes consigan su objeto.

**Cádiz.**—La Sociedad de Modelistas ha ingresado en la Unión General de Trabajadores.

**Bilbao.**—La Sociedad de Mamposteros ha remitido á la de Canteros de Santander un donativo de 10 pesetas para ayudar al sostenimiento de la huelga declarada por dicha Sociedad.

También ha acordado solicitar el ingreso en la Federación Nacional de Canteros y Mamposteros, abrir una suscripción para hacer una nueva bandera y socorrer á un compañero enfermo.

En junta general celebrada por la Sociedad de Moldeadores se aprobaron las cuentas del trimestre y la gestión de la Junta Directiva.

La Caja de esta Sociedad tiene un fondo de 3.780 pesetas.

La Sociedad de Guarnicioneros, que acaba de constituirse, ha resuelto formar parte de la Federación Local é ingresar en la Unión General de Trabajadores.

La correspondencia para esta organización se dirigirá á Bernardo Serrano, Centro Obrero, Tres Pílares.

—La Sociedad de Obreros peones en general ha expulsado al individuo *Pedro Ruiz* por defraudar 102,70 pesetas y 10 recibos de un talonario.

**Arrigorriaga.**—Se ha verificado aquí un mitin de carácter societario, organizado por la Sociedad de Oficios varios de Ibaizabal.

Presidió Hervós y usaron de la palabra Martínez, Beascochea, Villanueva y Perezagua, que con muchísimas razones y abundancia de datos pusieron de relieve los beneficios y la necesidad de la organización obrera.

Se espera que esta reunión dé buenos frutos dentro de poco.

Por de pronto es probable que se constituya en seguida una Sociedad de Oficios varios.

**Villavieja.**—Nuestro correligionario Elías Sevillano nos ha enviado 10 pesetas para acciones de *EL SOCIALISTA* diario.

**Palma de Mallorca.**—Ha entrado á formar parte de la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Aserradores mecánicos.

En breve plazo ingresarán dos Sociedades más en la citada Unión.

—La Agrupación Socialista ha tenido últimamente 4 altas.

La misma colectividad ha adquirido 15 acciones para el *EL SOCIALISTA* diario.

**León.**—Han sido excelentes los frutos que ha producido el último mitin verificado en esta capital, y en el que tomó parte nuestro correligionario Vigil. En la Sociedad de Albañiles han ingresado más de 70 individuos y los chocolateros se han constituido en Sociedad de resistencia.

—En la última asamblea celebrada por la Sociedad de Albañiles se aprobaron las cuentas del trimestre y se cubrieron los cargos que había vacantes en la Junta Directiva.

La correspondencia para la misma dirijase á Pedro Morán, Cuatro Cantones, 10, Centro Obrero.

**Puebla de Brollón.**—Un compañero de esta localidad nos escribe lo siguiente:

«La Compañía del Norte remunera muy mal á todos los obreros y en particular á los de vías y obras. Cobran éstos mezquinos sueldos, no obstante la larga jornada de trabajo que realizan.

«A los auxiliares que tienen las brigadas no les abonan los dos días de fiesta que hacen al mes.

«No hace mucho elevaron 25 céntimos á los capataces y á los primeros y segundos obreros; pero de los auxiliares no se acordaron. Estos siguen ganando sus 2 pesetas fuertes cada día por realizar una jornada de doce ó catorce horas, tener que hacer de noche un recorrido de 7 ó 8 kilómetros, sufrir en invierno los duros fríos y achicharrarse en este tiempo, faltándoles siempre el preciso para descansar.

«Seguramente no pesaría sobre esos y sobre otros trabajadores una explotación tan grande si vivieran unidos y organizados. Mientras hoy, por estar disgregados, no pueden oponer fuerza alguna á sus soberbios explotadores, si estuviesen asociados contrarrestarían sus imposiciones y les harían pagar mejores salarios.

«Ahí está la salvación, explotados de las vías férreas; si queréis que no hagan con vosotros cuanto quieran las Compañías, uníos, asociad; en tanto no déis ese paso, os veréis sumamente maltratados y cobrando salarios de hambre.»

**Barros.**—Se ha verificado una reunión, que presidió Dimas Posada, y en la que usaron de la palabra para encarecer la organización por oficios y la unión de todos los trabajadores, Morales, Martínez y Núñez.

La concurrencia, en la que había muchas mujeres, salió satisfecha de las razones y argumentos expuestos por aquéllos.

**Gijón.**—Se ha inaugurado el Centro Obrero de la calle de Pelayo con una velada, á la que asistió extraordinaria concurrencia.

Leyéronse trabajos de Meana, Rodríguez y «Almanegra», de Gijón; Comaposada, de Barcelona; Restituto Iglesias, de Trubia, y Morato, de Madrid.

Presidió Huergo y hablaron Alvarez, por la Agrupación de Sama; Martín, por el Centro Obrero de Oviedo; Miranda, por la Agrupación de Mieres; Fernández, por el Centro Obrero de Avilés, y Vigil por la Federación Local de Oviedo.

Todos los compañeros hicieron ver los grandes daños que á los trabajadores ocasionan los procedimientos que pregonan los anarquistas y recomendaron por su utilidad en todos sentidos la táctica preconizada por los socialistas.

El acto fué amenizado con bonitas piezas, ejecutadas por una orquesta de bandurrias y guitarras.

**Tremañes.**—En el barrio de los Campones se ha celebrado un mitin socialista, que presidió López, y en el que pronunciaron discursos Miranda, Huergo, Alvarez y Vigil, que expusieron y razonaron el programa de nuestro Partido y señalaron la necesidad de que los obreros ingresen en él para defender eficazmente sus intereses.

**Sama.**—La conferencia dada hace días en el Centro Obrero sobre la «Acción política» por el compañero Saturnino Suárez, fué muy aplaudida por cuantos la oyeron.

—Esta Agrupación ha expulsado á Juan Espina por haber hecho manifestaciones contrarias á la disciplina del Partido.

**Barcelona.**—Se ha efectuado en «La Ser-

entina» un mitin organizado por la Sociedad de Pintores «La Defensa», presidiendo el compañero Majó y usando de la palabra Ferrán, Ferrer, Torrens é Isidro Regulo, que trataron cuestiones relativas al oficio.

La concurrencia asintió á lo expuesto por los oradores.

**Elche.**—El penúltimo domingo ha dado en el Centro Obrero una importante conferencia nuestro amigo José Verdes Montenegro y Montoro.

Versó su trabajo sobre «La Moral y el Socialismo».

La tesis de su notable discurso fué que la moral ha sido distinta en cada época, evolucionando como todo lo demás y ajustándose siempre á la forma de producción, que es la que la determina.

La moral que entraña el Socialismo es muy superior á la que ha dado origen la clase burguesa, y más aún á la que surgió con las otras clases.

El orador puso fin á su discurso con estas palabras: «Socialismo es moralidad; moralidad es Socialismo».

La concurrencia, que llenaba el local, oyó complacida la instructiva conferencia de nuestro correligionario, al que aplaudió al terminar su trabajo.

**Málaga.**—Las Sociedades de Confiteros y Litógrafos han celebrado con una velada la inauguración de su nuevo local.

Entre los invitados al acto figuraba la Agrupación Socialista. A más de otros individuos, hablaron nuestros compañeros Jerez y Salinas, resumiendo el presidente.

Salinas combatió la indiferencia obrera; examinó las condiciones en que deben hacerse las huelgas; protestó de los atropellos cometidos en La Coruña y otros puntos; condenó los procedimientos violentos en tanto la clase trabajadora no esté preparada y organizada para acudir á ese terreno, y recomendó mucha instrucción y educación entre los trabajadores para que éstos puedan realizar la magna obra que les está encomendada.

**Puenteareas.**—La Sociedad de Canteros, creada aquí, ve nutrirse sus filas con la entrada de nuevos compañeros.

**Guadalajara.**—La Sociedad Ateneo Instructivo del Obrero celebrará un certamen de industrias, artes y oficios en el mes de octubre próximo, en el cual podrán tomar parte los naturales de aquella ciudad y su provincia y los que, no siéndolo, residan habitualmente en ella.

**Villanueva del Grao.**—Ha renovado su Comité la Agrupación Socialista.

Nuestro corresponsal en este punto nos escribe lo siguiente:

«Algunos compañeros de la Directiva de la Sociedad de Toneleros de esta población me han pedido hiciera constar que no todos los individuos de la Directiva son blasquistas, como se decía en la carta que, dando cuenta del 1.º de mayo, se publicó en el núm. 795. «Con gusto hago la rectificación. No son todos blasquistas, para bien de la clase trabajadora; pero siéndolo el presidente, al acto realizado por él me refería, por marcar aquella tendencia.»

**Begoña.**—La Agrupación Socialista ha celebrado el quinto año de su vida con una reunión de carácter político-económico.

Al acto se adhirió la Sociedad de Obreros mineros de Vizcaya.

Presidió el compañero Ordagaray y usaron de la palabra Beascochea y Perezagua, de Bilbao, los cuales expusieron á grandes rasgos las ventajas que reporta la unión y la necesidad que tiene todo obrero de acudir á la organización.

La concurrencia, numerosísima, acogió con grandes muestras de aprobación lo dicho por los oradores.

El presidente hizo el resumen, aconsejando á todos actividad para realizar lo predicado y conseguir lo antes posible una sólida organización obrera.

### Exterior.

**ITALIA.**—Se ha constituido en Génova la Federación de los Trabajadores del mar.

A la reunión celebrada para verificar este acto han asistido delegados de 12 Sociedades, tomando, además del acuerdo dicho, el de que el Comité Central provisional promueva un Congreso donde estén representadas todas las Sociedades marítimas, á fin de que ninguna quede fuera de la Federación.

—Se han declarado en huelga en Roma los obreros de los tranvías.

**ALEMANIA.**—La Federación de Obreros albañiles sostiene 17 huelgas.

—La de Obreros canteros tiene declaradas tres.

**ESTADOS UNIDOS.**—Rotas por completo las hostilidades entre el *trust* de los aceros y la Asociación de los Trabajadores metalurgistas, calcúlase, según un periódico, que el número de los huelguistas se aproximará á 200.000.

—De San Francisco comunican que se han declarado en huelga 750 cocineros de la marina mercante.

La huelga afecta particularmente á cuatro Compañías de navegación.

## REUNIONES

Sociedad de Profesiones y Oficios varios.

Esta Sociedad celebra junta general ordinaria el lunes 19 del corriente, á las nueve de la noche, en su domicilio, Relatores, 24.

## REMITIDO

Compañeros de *EL SOCIALISTA*:

Os molesto por segunda vez para daros cuenta de que enterada la Junta Directiva de «El Porvenir del Trabajo» del remitido que apareció en *EL SOCIALISTA* con mi firma el 26 del pasado, mandaron una Comisión para que se avistara con la Directiva de los Poceros, á fin de que se ventilara el asunto (busto del remitido, quedando solventada la cuestión á satisfacción de ambas Sociedades).

Ahora bien: como en el remitido del 26, á más del asunto que quedó zanjado, le lanzaba el dictado de disidente y hacia constar que no tenía otro fin que desorganizar á los obreros la Sociedad «El Porvenir del Trabajo», la Comisión de dicha Sociedad, al mismo tiempo que me pedía la rectificación del asunto arriba indicado, pedía también la rectificación de los demás conceptos vertidos. Así, pues, como el asunto de la huelga de Mauri se arregló perfectamente, justo es que así conste; pero lo que toca á llamarles disidentes y desorganizadores, no rectifico ni una letra, sino que me ratifico en ello.

Tómenlo como quieran los de las tantas veces repetida Sociedad «El Porvenir».

NOTA. Sepa la Junta Directiva de «El Porvenir» que no hablo en nombre de ninguna Sociedad, como han creído, sino en nombre mío solamente.

Y sin molestaros más, os doy las gracias por la inserción de estas líneas, quedando además vuestro y de la causa del trabajo—ANTONIO CALVO.

Madrid, 9 agosto 1901.

## ASOCIACION ARTÍSTICO-SOCIALISTA

El próximo domingo, día 18, continuará la excursión al Museo del Prado, debiendo acudir los compañeros que quieran tomar parte en ella, á las nueve de la mañana, al local social, Relatores, 24, con objeto de ir todos juntos.

Se recomienda la más puntual asistencia.

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Astorga.—J. de la C.—Recibidas 5,70 pesetas de paquetes (799).

Elche.—P. V.—Se enviaron los folletos.

Gibraltar.—B. C.—Recibidas 39 pesetas de paquetes (805).

Tuy.—R. C.—Recibidas 2,50 pesetas de paquetes (804).

Palma de Mallorca.—A. S.—Recibidas 35 pesetas de paquetes.

Zaragoza.—R. A.—Se enviaron los folletos.

Orense.—R. P.—Recibidos 10 céntimos de una «Organización», cuyo importe es 15.

Toledo.—J. A.—Recibidas 24 pesetas: 16,50 de paquetes (808) y 7,50 para el C. N.

Villavieja.—C. S.—Recibidas 39 pesetas: 10 de paquetes (804), 7 para LA LUCHA, 1,50 para LA NUEVA ERA, 10 de acciones, 10,15 para encargos y 0,35 en su favor, pues no tenemos el folleto que pide.

Málaga.—A. S.—Recibidas 48 pesetas: 14 de paquetes (803), 5 de E. S. hasta fin marzo 1902, 3 para LA LUCHA, 5 para LA GUERRA y 21 para LA NUEVA ERA. Se enviaron los folletos.

Guadalajara.—L. M.—Recibidas por conducto de M. A. 5 pesetas hasta fin mayo 1902.

Capdepera.—M. G.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin octubre 1901.

Mataró.—J. G.—Enviados los folletos. Para el descuento ha de ser el pedido como se le dijo en el número anterior.

Vilasar.—J. F.—De las 15 pesetas, 3 son para LA NUEVA ERA.

Alicante.—J. C.—Enviados los folletos.

Alicante.—F. H.—Villena debe 1,50 pesetas.

Peñarubia.—A. V.—Recibidas 5 pesetas de paquetes (809). Enviados los folletos.

Bilbao.—J. L.—Recibidas 154,35 pesetas de paquetes (803).

Villanueva del Grao.—J. M. S.—Recibidas 16,35 pesetas: 2,40 para LA NUEVA ERA, 5,45 para «C. y H.» y el resto para lo que indica. Enviados los folletos.

Padrón.—J. P.—La cantidad recibida es 1 peseta.

Betanzos.—S. de O.—Idem id. 3 id.

Gibraltar.—J. G.—Publicaremos su cuenta, cuyo importe nos envió B. C.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones..... 291,45

## LA NUEVA ERA

APARECE EL 1 Y 16 DE CADA MES

con la colaboración

DE LOS PRINCIPALES SOCIALISTAS

Trimestre, 1,50 peseta; un número, 0,25.

ADMINISTRACIÓN:

Gobernador, 31, bajo, Madrid.

Imprenta de I. Calleja, Pizarro, 16.